Mariano Valderrama: 7 AÑOS DE REFORMA AGRARIA PE-RUANA, 1969 - 1976, Lima Fondo Editorial, Pontificia Universidad Católica, 1976.

Acaba de concluir oficialmente este año la reforma agraria peruana, luego de haber trascurrido más de siete años desde que se inició su implementación. A pesar de la indudable trascendencia del fenómeno y de los múltiples problemas de interés que plantea para la investigación científico-social hay en nuestro medio una grave escasez de estudios que den cuenta de una serie de interrogantes fundamentales. ¿Cómo ha sido este proceso? ¿Qué factores han conducido a su implementación? ¿Qué comportamiento han asumido durante el mismo las diversas clases sociales o sectores de clase? ¿Cuáles han sido sus consecuencias en el campo?

El Fondo Editorial de la Universidad Católica del Perú, acaba de publicar un voluminoso y versado libro titulado: "7 años de Reforma Agraria Peruana, 1967-76" que trata de cubrir este vacío en el campo del análisis social. Su autor, el profesor Mariano Valderrama, analiza con gran agudeza la dinámica social de la reforma, e intenta una primera interpretación global de la misma.

El autor advierte en la presentación del trabajo contra una tendencia frecuente en nuestros medios académicos y políticos de analizar la reforma agraria únicamente en relación al proceso de acumulación capitalista descuidando, en cambio, su estudio en relación a la dinámica de clases concreta y a los cambios que se producen en la composición y estructura del estado.

Valderrama muestra que la implementación de la reforma agraria actual no ha seguido un camino lineal, ni ha sido el resultado de la aplicación mecánica de la ley. Muchos aspectos y características de la reforma agraria son sólo explicables a la luz de los diversos condicionantes económicos y políticos, incluyendo en primera línea la acción de las diversas fuerzas sociales. En este sentido el autor dedica gran parte de su atención a considerar los planteamientos y el comportamiento asumido por las diversas clases sociales: proletariado rural, pequeña y mediana burguesía

rural, campesinos, grandes hacendados capitalistas, terratenientes y burguesía en general, en el curso de la misma reforma.

El autor intenta una caracterización de la reforma agraria por etapas, distinguiendo tres períodos en la implementación de la misma:

- a) Una primera etapa "antioligárquica" (Junio de 1969 a comienzos de 1972) en que se prioriza el papel de la me diana burguesía agraria y se mantiene una política cerradamente autoritaria frente a los trabajadores. La reforma encontrará en su aplicación la animadversidad de la burguesía agraria en su conjunto por un lado, y generará por otro lado una movilización espontánea de los trabajadores. Estos factores conducirán a una reformulación de la política agraria.
- b) Una segunda etapa (que va de comienzos de 1972 a comienzos de 1974) en que se introduce un nuevo modelo de capitalismo estatal en el agro y se busca organizar a los trabajadores rurales como base de apoyo al régimen (CNA, ligas). El proceso de cambios agudiza las contradicciones en el campo y favorece el resurgimiento de un movimiento sindical clasista que confluirá en la reorganización de la CCP (Confederación Campesina del Perú). Para legitimar el nuevo modelo organizativo y contener el avance sindical clasista el régimen dará prioridad a la lucha ideológica y política (SINAMOS).
- c) Una tercera etapa (que vá de comienzos de 1974 a la fecha) denominada por el mismo régimen militar como de "consolidación del proceso" en donde bajo la presión de la crisis económica y en resguardo de su política de acumulación capitalista, el régimen pondrá un mayor énfasis en los aspectos tecnocráticos y productivos, y ejercerá una mayor fiscalización y presión sobre las empresas agropecuarias. A su vez, en el campo del movimiento sindical se dará un nuevo tipo de movilizaciones impulsadas por el campesinado pobre, a través de las cuales se pondrá más claramente en evidencia los límites estructurales de la reforma agraria.

Se completa la interpretación de la reforma en un epílogo en que se dan cuenta de las últimas medidas adoptadas en la llamada "Segunda fase" del gobierno militar.

Como oase para su interpretación el autor utiliza una detallada cronología de la reforma agraria elaborada a partir de la revisión de un vasto material periodístico y de diversas publicaciones académicas y gremiales, así como de los informes de campo producidos en el Taller Investigación Rural de la Universidad Católica.

El presente libro constituye, a nuestro entender, el libro más completo publicado hasta ahora sobre la reforma agraria peruana. Su autor demuestra un profundo conocimiento del tema, producto de varios años de estudio del mismo en su condición de coordinador del Taller de Investigación Rural. La lectura de "7 años de Reforma Agraria Peruana" resulta un texto de lectura obligatoria para cualquier persona interesada en el tema.

Eduardo Arce